

RELACIONES INTERNACIONALES



BOLETÍN *EUROPA AL DÍA*

Declaración internacional sobre la lucha contra la resistencia a los antimicrobianos

*N.º 537
Octubre 2024*

Se prohíbe la reproducción total o parcial del contenido de este Boletín *Europa al Día* sin citar la fuente o sin haber obtenido el permiso del Consejo General de Colegios Oficiales de Médicos de España.

Declaración internacional sobre la lucha contra la resistencia a los antimicrobianos

La Comisión Europea ha participado y acoge con satisfacción la Declaración política alcanzada hoy en la Asamblea General de las Naciones Unidas (AGNU) para intensificar la acción contra la resistencia a los antimicrobianos. En la reunión ministerial de alto nivel celebrada en Nueva York, los países miembros de las Naciones Unidas, incluidos los Estados miembros de la UE, y la UE se comprometieron a **adoptar medidas concretas para abordar la resistencia a los antimicrobianos en todos los sectores**, a través de un enfoque «Una sola salud» que reconozca que la salud humana, animal y medioambiental está intrínsecamente vinculada.

La Declaración es una señal clara del **consenso mundial sobre la necesidad de abordar esta grave amenaza mundial para la salud**, que fue directamente responsable de casi 1.2 millones de muertes en todo el mundo en 2021 y contribuyó a otros 4.7 millones de muertes ese mismo año. Se calcula que en 2050 podrían producirse más de 8.2 millones de muertes relacionadas con bacterias resistentes en todo el mundo si no se toman medidas urgentes.

Los dirigentes políticos se han comprometido a adoptar una **serie de medidas para hacer frente a la resistencia a los antimicrobianos**, incluida la mejora de la prevención, la vigilancia, el seguimiento, la financiación, el acceso, la innovación y la sensibilización. Entre los compromisos de la Declaración de hoy figuran los siguientes:

- El objetivo de **reducir el número de muertes mundiales** por RAM bacteriana en un 10 % de aquí a 2030.
- La aplicación de **planes de acción nacionales** por parte de todos los países para abordar la resistencia a los antimicrobianos a través del concepto «Una sola salud».
- La creación de un **grupo independiente** de medidas contra la resistencia a los antimicrobianos basadas en pruebas. El panel, que la UE ayudará a financiar con 2.5 millones EUR en 2025, recopilará y consolidará datos sobre la resistencia a los antimicrobianos y proporcionará orientación a los responsables políticos de todo el mundo.
- El uso de los marcos existentes para **intercambiar experiencias y mejores prácticas**, y para evaluar los avances en la aplicación de los planes de acción nacionales, basándose en las orientaciones científicas anteriores. En las reuniones ministeriales periódicas se hará balance de los avances mundiales.
- Un compromiso de **reducir de manera significativa el uso de antibióticos en el sector agroalimentario** de aquí a 2030.

- La promoción de una **financiación sostenible**, con un apoyo particular a los países de renta baja y media, y la cartografía de la financiación disponible para la resistencia a los antimicrobianos.

Trasfondo

La resistencia a los antimicrobianos es **una de las mayores amenazas para la salud** de nuestros tiempos, ya que ejerce una presión significativa sobre nuestros sistemas sanitarios. En Europa, 1 de cada 5 infecciones bacterianas son resistentes a los antibióticos, cifra que alcanza el 40 % en algunos Estados miembros.

Además, la resistencia a los antimicrobianos tiene un **grave impacto económico**, ya que se estima que solo los sistemas sanitarios costarán 1 billones USD adicionales de aquí a 2050. En Europa, el coste actual estimado de la resistencia a los antimicrobianos es de 11 700 millones EUR al año en gastos sanitarios y pérdida de productividad.

A escala de la UE, la resistencia a los antimicrobianos es una de las principales prioridades en materia de salud pública, lo que se refleja en las medidas adoptadas para abordarla en todos los niveles del ecosistema. Entre las medidas clave de la UE para hacer frente a la resistencia [a los antimicrobianos figuran los objetivos de reducir el consumo de antibióticos en los seres humanos](#), las normas para [limitar los antibióticos en el ganado](#), la [inversión en investigación y desarrollo](#) para apoyar el desarrollo de nuevos antibióticos y el refuerzo del [seguimiento medioambiental](#) para evitar que los residuos de antibióticos contaminen el suelo y el agua.

Además, la Comisión también ha puesto en marcha esta semana una **nueva campaña** para promover una mayor sensibilización sobre la resistencia a los antimicrobianos entre los jóvenes y abordar la resistencia a los antimicrobianos a través de un enfoque de la sociedad en su conjunto. La UE también es una firme defensora de una respuesta más firme «Una sola salud» a la amenaza de la resistencia a los antimicrobianos a escala mundial.

Mas información

[Observaciones de la comisaria Kyriakides en la reunión de alto nivel de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre la resistencia a los antimicrobianos](#)

[Declaración de la UE en la reunión de alto nivel sobre la resistencia a los antimicrobianos](#)

Fuente: Comision Europea